

Fecha: 16-11-2023
 Medio: El Mercurio de Antofagasta
 Supl.: El Mercurio de Antofagasta
 Tipo: Noticia general
 Título: **El 62% de escuelas y liceos municipales en Antofagasta registra inasistencia grave**

Pág.: 3
 Cm2: 502,0
 VPE: \$ 1.014.966

Tiraje: 5.800
 Lectoría: 17.400
 Favorabilidad: No Definida

Claudio Cerdá Santander
 cronica@mercurioantofagasta.cl

La crisis educacional originada tras la pandemia se extiende hasta hoy con un alto nivel de ausencia a las aulas, que impacta con fuerza en distintos establecimientos municipales de la región, según reveló una reciente presentación del Plan Anual de Desarrollo de la Educación Municipal (Padem) de Antofagasta 2024.

El documento, que incluye una evaluación del primer semestre de este año, lo dio a conocer María Luz Gálvez, directora de Educación de la Corporación Municipal de Desarrollo Social (CMDs), la semana pasada al Concejo Municipal.

De acuerdo al documento aún persiste un alto número de establecimientos con inasistencia grave (85% o menos del total de jornadas escolares oficiales de un año). "Hay una preocupación a nivel nacional y también en nuestra comuna por la asistencia, lo que tiene dos miradas: desde el punto de vista económico y desde el punto de vista social. Como educadora, obviamente que yo me inclino por el punto de vista social, pero no puedo dejar de mencionar la gravedad que significa para los establecimientos contar con una baja asistencia. Hasta el día de hoy se nos paga por asistencia y no por matrícula, lo cual ha sido largamente discutido, pero todavía una mirada o una decisión al respecto", dijo.

"Los estudios que se han hecho a nivel país, demuestran que hay una asistencia grave. Ya no es la pandemia. Algo pasó después de la pandemia que se ha mantenido la situación de baja asistencia de los estudiantes. La realidad de la comuna no es muy distinta, porque tenemos establecimientos con muy baja asistencia. De hecho un 62% de nuestras escuelas y liceos, con un promedio inferior al 85% (de asistencia)", detalló Gálvez, quien precisó que durante el año lectivo 2022 esta cifra se limitaba a un 34%, con asistencia entre 80% y bajo 85%.

Según describe la presentación de la CMDs, hoy se registra una asistencia promedio que esconde una realidad gravísima: hay cada vez más estudiantes con inasistencia grave, y los planteamientos



LA BAJA ASISTENCIA DE ALUMNOS TIENE ADEMÁS UN EFECTO SUSTANTIVO EN LOS INGRESOS QUE RECIBE LA CORPORACIÓN.

El 62% de escuelas y liceos municipales en Antofagasta registra inasistencia grave

EDUCACIÓN. *CMDs indicó que el plan de reactivación involucra a 20 profesionales que apuntan a la revinculación de alumnos.*

nes de recuperación escolar que ha planteado el Ministerio de Educación aún no han dado los frutos esperados. Mientras que frente a las suspensiones de clases por diferentes motivos (paros, corte de luz, de agua, prohibición de funcionamiento, quemas de basura, entre otras), la recuperación de éstas no se considera para el cálculo de asistencia, detalló Gálvez.

El detalle de la baja presencia de escolares en las aulas, según datos del municipio, revela una crítica realidad en distintos establecimientos de la comuna.

Entre los recintos con menor nivel de asistencia hasta agosto de este año figuran el Liceo B-32 Dr. Antonio Rendic (49%), Liceo A-12 Jeraldo Muñoz Campos (58%), Escuela Párvulos F-II2 Los Pingüinitos (64%), Escuela E-77 Juan Sandoval Carrasco (67%), Escuela E-81 Héroes de la Concepción (68%), Liceo A-22 La Portada (68%), Liceo A-15 Mario Bahamonde Silva (71%), Liceo A-16 Eulogio Gordo Moneo (71%), Escuela D-75 Darío Salas

Díaz (72%) y Escuela F-78 General Manuel Baquedano (72%), entre otros.

Gálvez, en tanto, expresó una inquietud especial por algunos de estos casos. "Hay que recordar que el A-12 estuvo más de un mes con un par a raíz de las riñas internas. El Liceo La Portada, el Oscar Bonilla, Los Arenales, también son preocupantes. En la mesa de trabajo conversamos al respecto. El Liceo Antonio Rendic tiene una situación tan distinta y tan compleja de abordar, porque son aquellos estudiantes que están por sobre su edad en niveles que no deberían de estar; pero dado su condición de vida y trabajo, ha sido complejo", explicó.

REACTIVACIÓN EDUCATIVA

De acuerdo a datos del municipio, Antofagasta cuenta con 60 establecimientos municipales y posee una matrícula de cerca de 40 mil estudiantes de jardines infantiles, escuelas de párvulos, escuelas y liceos. Un registro que la convierte en una de las

Escolares extranjeros

Gálvez reconoció la evolución de la matrícula migrante y su incidencia en la inasistencia escolar. "De los dos establecimientos educacionales que tienen la mayor cantidad de migrantes, uno es el Liceo de Hombres, que tiene un 73% de alumnos migrantes, lo cual también ayuda a explicar la baja asistencia que tiene. Porque hay períodos en que se van. De hecho, ellos se van prácticamente en noviembre, se devuelven, y eso nos significa una baja en la asistencia bastante importante. De las escuelas básicas, la que tiene la mayor cantidad de estudiantes migrantes es la escuela Ljubica Domic D-72, con un 50% de estudiantes migrantes", explicó.

Corporaciones de Educación más grandes del país

Según la presentación de la CMDs, el Mineduc implementó el plan de Reactivación Educativa, que ha permitido desarrollar una estrategia territorial para identificar, contactar y luego iniciar procesos de vinculación o revinculación educativa de aquellos niños, niñas, adolescentes y jóvenes que no están asistiendo a un centro escolar. Para este fin se ha aportado recursos a través del FAEP de reactivación, que en la comuna

de Antofagasta asciende a \$126 millones, con una focalización de 19 establecimientos.

"En este periodo se está trabajando con 20 personas, porque eso es lo que nos manda la normativa. Son 15 gestores territoriales y cinco profesionales. Estos 15 se han distribuido los establecimientos para hacer un trabajo de hormiga, en terreno; porque si bien que ir a las casas, a veces las direcciones no corresponden, deben volver y no hay nadie. No los quieren atender", detalló Gálvez.

62% de escuelas y liceos presentan un promedio inferior al 85% de asistencia. El 2022 esa cifra era de un 34%, con asistencia entre 80% y bajo 85%.